



**KT-Drucks. Nr. 169/2013**

Landratsamt Böblingen, Postfach 1640, 71006 Böblingen

**Der Landrat**

**öffentlich**

**Dezernent**

Alfred Schmid  
Telefon 07031-663 1640  
Telefax 07031-663 1269  
a.schmid@lrabb.de

21.09.2013

**Neueröffnung des Psychiatrischen Behandlungszentrums Böblingen  
und einer Suchtmedizinischen Tagesklinik**

Flyer PBZ  
Flyer TK BB Sucht

**I. Vorlage** an den

Bildungs- und Sozialausschuss  
zur Beschlussfassung

04.11.2013

**II. Beschlussantrag**

Vom Bericht über die Neueröffnung des Psychiatrischen Behandlungszentrums Böblingen und einer Suchtmedizinischen Tagesklinik wird Kenntnis genommen.

**III. Begründung**

Der Kreistag hat in seiner Sitzung am 16.02.2009 (KT-Drucks. Nr. 144/2008) einstimmig den „Teilhabeplan für psychisch erkrankte und seelisch behinderte Menschen im Landkreis Böblingen – Psychiatrieplan“ verabschiedet. Eine der zentralen Maßnahmen, die darin für die weitere Entwicklung des Leistungssystems empfohlen wurde, war im Bereich der **medizinischen Versorgung** (Kapitel 4.3, S. 27, Ziffer 1) folgende:

„Der Landkreis Böblingen muss eine stationäre psychiatrische Einheit bekommen. Es kann nicht länger hingenommen werden, dass psychisch erkrankte Menschen aus dem Landkreis weit entfernt in Calw-Hirsau versorgt werden. Diese Maßnahme benötigt eine Umsetzung im Landeskrankenhausplan. Die verschiedenen Stellen der Landkreisverwaltung sollen politisch darauf hinwirken, dass die Einrichtung einer allgemeinpsychiatrischen Klinik, einer Abteilung oder einer Station an einem Standort im Landkreis, bevorzugt in Böblingen oder in Sindelfingen, eingerichtet wird.“

Zuletzt wurde im Bildungs- und Sozialausschuss am 24.09.2012 (KT-Drucks. Nr. 145/2012) mit einer Zwischenbilanz über den Stand der Umsetzung dieser Empfehlungen berichtet.

Der entscheidende Schritt zur konkreten Planung für die neue Erwachsenen-Psychiatrie am Standort Böblingen erfolgte Anfang 2011. Im Februar wurde vom Klinikverbund Südwest ein „Abgestimmtes neues Betriebskonzept für die Geriatrische Rehabilitationsklinik am Standort der Kliniken Böblingen in Verbindung mit der Ansiedelung der Klinik für Psychiatrie am Standort der Kliniken Böblingen“ vorgelegt. Dadurch sollte die am Standort defizitär betriebene separate Reha-Klinik aufgelöst und mit ihrem Angebot in das bestehende Kliniksystem eingebunden werden. In den freiwerdenden Räumlichkeiten sollte die neue, stationäre, allgemeinpsychiatrische Klinik als Satelitenstation des Klinikums Nordschwarzwald, Zentrum für Psychiatrie Calw-Hirsau mit 60 Betten entstehen.

Bereits am 21.02.2011 wurde dieses Betriebskonzept als Anlage zur KTDrs. 4/2011 im Bildungs- und Sozialausschuss zur Beschlussfassung „Psychiatrieplanung – Stationäre Erwachsenenpsychiatrie an den Kliniken Böblingen“ eingebracht und die Planungen zur Kenntnis genommen.

Am 01.09.2012 wurden die Räumlichkeiten schließlich an das Klinikum Nordschwarzwald, Zentrum für Psychiatrie als Betriebsträger übergeben. Nach den erforderlichen Umbauarbeiten konnte der Betrieb mit 58 stationären Betten am 01.07.2013 aufgenommen werden. Angegliedert ist eine suchtmmedizinische Tagesklinik mit 18 Plätzen.

Herr Dr. Gunther Essinger, Chefarzt des neuen Behandlungszentrums, berichtet über diesen Meilenstein der Gemeindepsychiatrie im Kreis Böblingen.

#### **IV. Finanzielle Auswirkung**

Der „Eigenbetrieb Klinikgebäude Landkreis Böblingen“ erzielt jährliche Pachteinahmen in Höhe von 226.000 Euro.



Roland Bernhard